アジアの女たちの現状と私たちへの挑戦

伊従 直子

序

現実がある。何故ならこの百年余りの間に日本は「脱亜入ちも当然含まれる筈であるが、実際にはともにくくれない「アジアの女たち」の中に本来なら私たち日本の女性た

まさに「近くて遠い」人びとである。彼らにとっても、日ること、彼らの隣人であるという意識がきわめてうすい。私たち日本人はこれらの地域の人びとと同じアジア人であ私たちは古代から中国大陸、朝鮮半島はもとより、遠く、本たちは古代から中国大陸、朝鮮半島はもとより、遠く、欧」したからである。

本人は決して自分たちの「隣人」とは呼びがたいものがあ

かなかったことを誰よりもよく識っているからである。ろう。彼らは私たち日本人の侵略と搾取、抑圧の対象でし

日本の近代化と侵略行為

そして太平洋戦争へと突入していった。このような日本帝そして太平洋戦争へと突入していった。このような日本帝た。学ぶものは西欧にしかないかのように、若者を欧米にた。学ぶものは西欧にしかないかのように、若者を欧米にられ、富国強兵、殖産興産はアジアを足場にして推し進められ、富国強兵、殖産興産はアジアを足場にして推し進められ、富国強兵、殖産興産という三本柱の上に組み立てられて推進され兵、殖産興産という三本柱の上に組み立てられて推進され兵、殖産興産という三本柱の上に組み立てられて推進された。学ぶものは西欧にしかないがあり、またのような日本帝として太平洋戦争へと突入していった。このような日本帝として太平洋戦争へと突入していった。このような日本帝とは、対策を経済を経済を表している。

植民地であるがゆえに、そこに住む人びとは戦争に巻きこの後半に戦場と化した地域は、日本と交戦をした国ぐにのい文化を足下に踏みにじったのである。もとよりこの大戦かなく、そこに住む人びとの命と、彼らが築きあげた美し国主義の動きの中でアジア・太平洋諸国は侵略の対象でし国主義の動きの中でアジア・太平洋諸国は侵略の対象でし

日本軍の蛮行の犠牲に供された。

と、彼らがつきつけている問いかけを理解しているのだろ気持をどのように受けとめているのだろうか。彼らの痛みなが日本と日本人に対しきびしいまなざしを向けるのは当らが日本と日本人に対しきびしいまなざしを向けるのは当らが日本と日本人に対しきびしいまなざしを向けるのは当らが日本と日本人に対しきびしいまなざしを向けるのは当らが日本と日本人に対しきびしいまなざしを向けるのは当らが日本と日本人に対しきびしいまなざしを向けるのは当らが日本と日本人に対しきびしいまなざしを向けるのは当らが日本と日本人に対しきびしいまなざしを向けるのは当らが日本と日本人に対しきびしいまなざしを向けるのにろりにある。

11

であるのに、中味は白人だと。たちは日本人のことを「バナナ」と呼んでいる。黄色人種のアイデンティティがない。日本で働くフィリピンの女性アジア人であるとの意識がない。つまり、アジア人として私たち日本人にはアジアが余り見えていないし、自分が

だった。

賠償から経済進出へ

対し、一九五〇年代半ばから合計三六四三億円が支払われ、対し、一九五〇年代半ばから合計三六四三億円が支払われ、中、フィリピン、インドネシア、旧南ベトナムの四ヶ国に度に深い傷痕を残した。戦争の賠償はしばしば戦勝国が住民に深い傷痕を残した。戦争の賠償はしばしば戦勝国がになったことをふまえ、第二次世界大戦終結後の日本へのになったことをふまえ、第二次世界大戦終結後の日本へのになったことをふまえ、第二次世界大戦終結後の日本へのになったことをふまえ、第二次世界大戦終結後の日本へのになったことをふまえ、第二次世界大戦終結後の日本へのになったことをふまえ、第二次世界大戦終結後の日本への四年近い日本軍は真珠湾攻撃と同時に、マ、フィリピン、インドネシア、旧南ベトナムの四ヶ国に、フィリピン、インドネシア、旧南ベトナムの四ヶ国に、マ、フィリピン、インドネシア、旧南ベトナムの四ヶ国に、

た。これは追って後のODAや商社活動の基盤となるもの動が行われ、日本とこれらの国々に汚職の温床がつくられものだった。戦前用いられた人脈が復興し、賠償ロビー活争で中止された東南アジアとの経済関係再構築に貢献するものだった。戦前用いられた人脈が復興し、賠償に当計一八五四億円が支払われた。しかし、この賠償韓国に合計一八五四億円が支払われた。しかし、この賠償をの他、準賠償はカンボジア、ラオス、マレーシア、タイ、

ネシアでのスカルノの失脚と西側に親善的なスハルト新一九六○年代の一連の出来事であるベトナム戦争、イン

援助に依存した経済開発を強力に推進する土台を作り上げたのでアメリカの軍事力と日本の資金を後盾にアジアに外資、ル経済拡大奨励法などの成立は、インドシナ「共産化」のル経済拡大奨励法などの成立は、インドシナ「共産化」のル経済拡大奨励法などの成立は、インドシナ「共産化」の、アリアが登り、日韓条約の締結、マルコス政権の成立、アは制の成立、共産主義に対抗できる東南アジア諸国連合体制の成立、共産主義に対抗できる東南アジア諸国連合

に独裁政権と手を組んで空前の成長を遂げたのである。代末には貿易黒字国に転じた日本は貿易、投資、援助で特し、その軍事力の余白を日本資本は埋めていった。六○年七○年代に入り、ベトナム和平協定成立後、米軍は撤退

たのである。

南北の格差

南北の格差は、所得高でみると、一九六〇年代には一対一南北の格差は、所得高でみると、一九六〇年代には一対一にも上っている。これらの国ぐでは、テクノクラートの懐にも上っている。これらの国ぐでは、テクノクラートの懐国の仲間入りをしたものの、対外債務をみれば、韓国三九国の仲間入りをしたものの、対外債務をみれば、韓国三九国の仲間入りをしたものの、対外債務をみれば、韓国三九日本と相手国の間に埋めることのできない格差をつくりだ日本と相手国の間に埋めることのできない格差をつくりだ日本と相手国の間に埋めること、一九六〇年代には一対一日本と相手国の間に埋めること、一九六〇年代には一対一

数は低下している。中でも伝統的な性差別により、女性はえば就学しても退学率は高くなり、教育を就了できる者の育も義務教育は制度としてあっても、就職率は低く、たとどり、都市人口の三分の一から二分の一を占めている。教の、ジャカルタなどの都市のスラム人口が増加の一途をたった。単位であったものが、八○年代には一対一七になった。

南の国の女たち

男性よりさらに不利な立場に置かれている。

政策によって女性が酷使され、搾取される現実がある。とない、インドのように結婚しても持参金が低ければ焼き殺され、インドのように結婚しても持参金が低ければ焼き殺され、インドのように結婚しても持参金が低ければ焼き殺され、インドのように結婚しても持参金が低ければ焼き殺され、インドのように結婚しても持参金が低ければ焼き殺され、インドのように結婚しても持参金が低ければ焼き殺されることすらある。さらに、国のとる工業化政策や観光されることすらある。さらに、国のとる工業化政策や観光されることすらある。さらに、国のとる工業化政策や観光されることすらある。さらに、国のとる工業化政策や観光されることすらある。さらに、国のとる工業化政策や観光されることすらある。さらに、国のとる工業化政策や観光されることすらある。さらに、国のとる工業化政策や観光されることすらある。

工業化政策と女性

製造分野のみに限っても、その進出は次の通りである。税の免除、その他の好条件を享受して進出した。ちなみに、北らの国ぐにに資本と技術の投入を行い、その輸出志向型による国家建設を始めた。先進工業国は一九六〇年代に国連が提唱した「国連開発十年」に呼応するかのように、こ連が提唱した「国連開発十年」に呼応するかのように、こ連が提唱した「国連開発十年」に呼応するかのように、こ連が提唱した「国連開発十年」に呼応するかのように、これがの国はかってので、第二次世界大戦後に政治的独立を果たし、開発をの知るが、のの外外を残して、殆どの国はかってのアジアでは幾つかの例外を残して、殆どの国はかってのアジアでは幾つかの例外を残して、殆どの国はかっての

一九八二年 一九九〇年	ミスノ 里 くっし 肝・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・
年	
	一九八二年 一九九〇年

やセブ、タイのバンコク郊外などがその例である。外国企業の租界で、そこで働く労働者や関係者以外の人の出入りは禁じられている。この地域内で準委託加工を行い、出入りは禁じられている。この地域内で準委託加工を行い、会工で働く労働者や関係者以外の人のの馬山や裡里、台湾の高雄や台中、フィリピンのバターンをせブ、タイのバンコク郊外などがその例である。

者なのである。

父長制労働管理のもとに置かれていた。また、各班には女製品チェックと管理職のみが男性で占められ、明らかに家をこなし、成績向上を目指して競争する仕組になっていた。らの組み立て作業を行っていた。彼女たちは班毎にノルマ者たちが十数名づつの班に分けられ、顕微鏡をのぞきながピューターの電子頭脳組み立ての工場では、若い女子労働ピューターの電子頭脳組み立ての工場では、若い女子労働見学したことのある台中の輸出加工地区の米国系コンがあり、手先の機用な女たちの需要が高い。例えば、以前があり、手先の機用な女たちの需要が高い。例えば、以前

いのある者が出れば簡単に解雇され、まさに使い捨て労働いのある者が出れば簡単に解雇され、まさに使い捨て労働とのプログラムが準備されている。外界と接触しないようさても、余計なことを考えたりしないように趣味の教室などのプログラムが準備されている。外界と接触しないようだのプログラムが準備されている。外界と接触しないようとのプログラムが準備されている。外界と接触しないようとのプログラムが準備されている。外界と接触しないようとのプログラムが準備されている。外界と接触しないようとのプログラムが準備され、まさに使い捨て労働といる。他方法という者、権利を主張する者、体に不調をきたし職業病の疑問を表している。外界と終条網で囲まれた輸身者の彼女により、大きに使い捨て労働をしている。地方出りがいる。他方法に使い捨て労働に対している。地方出りでは、まさに使い捨て労働をしている。地方はいる。地方出りが、まさに使い捨て労働に使い捨て労働をいる。地方はいる。地方はいる。地方はいる。地方はいる。地方はいる。地方はいる。地方はいる。地方はいる。地方はいる。地方はいる。地方はいる。地方はいる。地方はいる。

さらに、韓国の例で日系企業で働く労働者について紹介

現金収入の少い農村地域から若くて体力があり、特に視力

ここで働く大部分の労働者は女性である。失業率が高く、

のタナシン電気(東京都世田谷区)、 のスミダ電気 (東京都葛飾区)、 カセットデッキメーカー 解雇し、以後の対業も会社整理もしなったコイルメーカー 行った。ある企業は生産拠点をより賃金の安い中国 内労働組合が勝ちとった賃上げや労働時間短縮などの影響 取して利益を上げていった進出企業で働く労働者は八七年 切り捨てられていった。このようにして労働者を弾圧し搾 を発端として組合運動の活動が発展したが、これに対して を買ったのは一枚のファクシミリ、張り紙一枚で従業員を の十分の一)などに移したのである。なかでも労働者の怒 を受けた。このため八九年には遂に進出企業の一三社が廃 末の民主化闘争の高まるなかで、全国的に結成された企業 いやがらせ、暴行(女性には性的暴行)を受けるなどして 障害などの職業病や集団ヒステリーを起こすこともあった。 ら二四時間働かされ、事故を初め、呼吸器、関節炎、視力 下しか貰っていなかった。覚醒剤を用いて一日二〇時間か 以下の女性で、給料は男子の四五・二パーセントと半分以 た。これらの工場で働く労働者の七五パーセントは二四才 朴政権下には日米合わせて七四九社(主として運動靴、 三社が休業、一五社が八千人以上の人員削除などを 一九七〇年、チョン・ティルの焼身自殺による抗議 家具、電子製品)が、九〇年には一八一六社にふえ スキー用手袋メー (韓国

カーのスワニー(香川県大川郡)などは日本でも注目をあ

社はそれぞれ金で決着をつけたのである。こうして女子労 員への要請、集会、デモ、地域へのビラまき、抗議電話、 労働者)を日本に送り、本社の前に坐りこみをするなどし びた。生計の危機にさらされた労働者が代表(殆どが女子 ある。彼女たちと日本の支援団体による日本政府、 て、会社側の謝罪と解雇撤回、工場再開を要求したからで ハンストなどの運動を殆ど半年にわたって展開し、遂に三 国会議

がない。家族や友人のコネを使って就職することもあるが 業と、たとえ教育を受けていてもこれらの仕事の他に需要 事手伝い、日本やドイツ、オランダ、スイスなどでは性産 ンガポール、香港、英国、スペイン、イタリアなどでは家 て北アメリカでは看護婦(特に夜勤)サウジアラビア、 きに出るアジアの女性の數は増加している。職種は主とし ア、オーストラリア、北アメリカ、 台湾などから、日本、香港、シンガポール、サウジアラビ 働者たちは一応の勝利をおさめた。 ンカ、又、受入れ国であると同時に送り出し国である韓国 不足が引力となって働く。特にフィリピン、タイ、スリラ てきた。渡航の自由化とともにより豊かな国の底辺労働力 に出て行かざるをえない国ぐにがこの十年間アジアでふえ 前述したような構造的な貧困ゆえに海外に女性が出稼ぎ ヨーロッパ諸国へと働

殆ど斡旋業者を通すのでかなり搾取される。

ちが八○年代に入り、彼らを追うように日本に来始めたの ことも明白である。こうした日本の男性を客とした女性た ていった。これは既に述べた日本企業の進出に伴っている 通じる台湾へ、そこで市民たちの反対運動に会うと韓国 めたことを想起しなければならない。彼らはまず日本語 わゆる「セックス・ツアー」でアジアの国ぐにに出かけ始 日本が高度成長を遂げ、七〇年代に入ると多くの男性がい 「キーセン観光」に、 さらにフィリピン、 タイへと前進し 日本におけるこれらの女性たちの歴史をかえりみる時、

国し、オーバースティして働く女性が多く、彼女たちが受 やダンサーとして日本に来る女性もいるが、 は身心に多大の障害を受けることが多い。観光ビザで歌手 組み込まれていく。そこで前借金、賃金不払い、監禁、 た日本の女性たちがもはや働かない性産業に肩代りとして 性たちが日本に向ってやって来る。彼女たちは豊かになっ 外貨を稼いだ歴史がある。今では同じルートをアジアの女 タウンやサンジバルまで「からゆきさん」として送られ、 を筆頭にカルカッタ、ボンベイ、さらにアフリカのケー 性たちがマニラ、サイゴン、マレーなど東南アジアの港町 日本でも明治から昭和の初めまで、貧しい九州の若い女 強制売春、 麻薬、酒などによる人権侵害で、彼女たち 観光ビザで入

> る けるあらゆる不正に対して極めて不利な立場に置かれてい

労における搾取の構造、 代りに非難され、差別の対象となる。 す鏡なのである。しかし、実際には、彼女たちはしばしば さん」はしばしば「密航婦」とか「醜業婦」と呼ばれたの 視の対象となる。かつて五百人にものぼる日本の男が海外 は私たち日本人の問題であり、彼女たちは私たちを映し出 と全く同じである。加害者が手を洗い、被害者、 に売春宿を経営する売春誘拐業者であったのに「からゆき 「売春婦」「エイズ」のレッテルをはられ、偏見と差別、 彼女たちが何故来るのか、来るプロセスの中で、 処遇を考える時、 彼女たちの問題 また就

日本の女性への問いかけ

である。

軍事侵略に続く経済侵略と性侵略について反省の色もない。度を固めている。少くとも彼らの側からみればそうなのだ。 きる人びとが私たちを隣人と感じないのは当然のことであ がって責任をとることをしない。 相手の受けた痛手をかえりみることがないのである。 の歴史の中で何ら変わることなく、ますます「脱亜」の態 初めに述べたように、 「脱亜入欧」 した私たちは百年余 これでは同じアジアに生

る。

発展の過程の中で女性がその置かれた底辺で何をさせられとらえ直さねばならない。明治から昭和の日本の近代国家のように組みこまれ、協力し、支えてきたのかをきちんと私たちも女性として今も続くこれら三つの形の侵略にど

位置するゆえんである。

位置するゆえんである。
日本の女性がまさしく南北問題の南にたるのは男性の論理、女性に対する差別と蔑視、そこに甘くるのは男性の論理、女性に対する差別と蔑視、そこに甘くるのは男性の論理、女性に対する差別と蔑視、そこに甘くるのは男性の論理、女性に対する差別と蔑視、そこに甘くるのは男性の論理、女性に対する差別と蔑視、そこに甘くるのは男性の論理、女性に対する差別と蔑視、そこに甘くるのは男性の論理、女性に対する差別と蔑視、そこに甘くるのは男性の神で女性がその置かれた底辺で何をさせられ発展の過程の中で女性がその置かれた底辺で何をさせられ発展の過程の中で女性がその置かれた底辺で何をさせられ

できないに手をつなぐ時が来ているのではないだろこそ、アジアの女性と日本の女性は同じ抑圧的なシステムできなかったのである。ところが実際には豊かな社会で飽踏み台にしたものであり、女性の抑圧、搾取なしには到達されかったのである。ところが実際には豊かな社会で飽いまながったのである。ところが実際には豊かな社会で飽いまるを目指している。ところが実際には豊かな社会で飽いまるをである。

(いより なおこ・アジアの女たちの会)

*一九九二年六月一二日の「文化学原論」学外講師としてのお話

をもとに文章をいただきました(編集部)。

伊従直子(いより・なおこ)氏のプロフィー

jν

日本カトリック正義と平和協議会会員ベリス・メルセス宣教修道女会所属

主著

『アジアの開発・民衆レポート』(明石書店)

"スラム民衆生活誌』(共著、明石書店)

居住への闘い』(共著、明石書店)

『スラムの環境・開発・生活誌』(共著、明石書店)『アジアから来た出稼ぎ労働者たち』(共著、明石書店)